

03/03/2023

RÉPONSE AU RÉCENT RAPPORT MÉDIATIQUE DE L'ICIJ

La déclaration de Forest Stewardship Council (FSC) sur le récent rapport du Consortium international des journalistes d'investigation (ICIJ).

Bonn, Allemagne, 03 mars 2023 – Depuis près de trois décennies, FSC plaide pour une approche holistique de la gestion responsable des forêts, dans laquelle les écologistes, les peuples autochtones, les entreprises, les travailleurs et d'autres acteurs s'engagent activement à définir les politiques et les normes permettant de préserver les forêts en tant qu'écosystèmes essentiels à la société. FSC perçoit et poursuit sa mission telle une communauté où plusieurs acteurs travaillent ensemble vers un objectif commun : assurer la résilience à long terme des forêts du monde.

Les préoccupations relatives à la déforestation mondiale sont au cœur du travail de FSC depuis sa création. En effet, FSC a été fondée par un groupe engagé d'acteurs environnementaux, d'entreprises et de représentants de peuples autochtones. Ils se sont unis pour créer une approche pionnière basée sur le marché afin d'améliorer les pratiques forestières dans le monde entier, après que le Sommet de la Terre de Rio en 1992 ait échoué à produire un accord pour stopper la déforestation.

Depuis lors, FSC a contribué de manière significative pour assurer que les entreprises certifiées respectent les normes et les politiques les plus strictes en matière de prévention de la déforestation et de préservation des forêts. FSC améliore continuellement son système et prend les questions d'intégrité très au sérieux en réalisant des enquêtes si nécessaire et en prenant des mesures immédiates contre les entreprises certifiées qui causent ou participent à la déforestation. FSC est donc un outil efficace pour mettre en œuvre des pratiques strictes, qui se révèlent être une solution pour lutter contre la déforestation dans les forêts de production, les forêts naturelles et les zones protégées.

Aucun système conçu pour créer un changement dans des contextes aux réalités et enjeux complexes n'atteindra jamais la perfection à 100%. C'est pourquoi FSC accueille favorablement les critiques et les considère comme une occasion d'apprendre et de se développer. Nous comprenons le rôle crucial des médias dans le façonnement de démocraties saines et l'amélioration de la gouvernance dans différents secteurs, et nous considérons la critique publique comme un outil majeur dans ce contexte. Nous utiliserons le rapport de l'ICIJ comme une base pour améliorer d'avantage notre système.

FSC est conscient que s'attaquer à un défi mondial majeur tel que la déforestation n'est pas chose aisée. Toutes les mesures mises en place ne sont efficaces que si elles sont mises en œuvre par tous les acteurs tout au long de la chaîne d'approvisionnement et réglementées par les lois et les systèmes de gouvernance. Nous sommes convaincus que les initiatives volontaires et les mesures réglementaires peuvent aller de pair pour créer des résultats positifs pour les forêts du monde.

De nombreux points soulevés dans l'enquête de l'ICIJ sont des déclarations générales qui ne font pas clairement la distinction entre les problématiques et affaires soulevées et les mesures spécifiques que l'on reproche à FSC de prendre, ou de ne pas prendre. Sur ce, nous aimerions clarifier certains points et déclarations inexacts avancés dans le rapport et reconfirmer le rôle de FSC et ce qu'il fait pour y répondre.

Performance des organismes certificateurs

FSC a établi un système de certification qui nécessite le soutien et l'implication de divers acteurs tiers pour le faire fonctionner sur le terrain, maintenir l'indépendance et l'intégrité, et finalement soutenir la gestion responsable des forêts du monde.

Les organismes certificateurs (OC) sont responsables de la vérification par une tierce partie de la performance des opérations certifiées FSC. Ces OC sont accrédités par rapport aux normes FSC par notre partenaire d'assurance, Assurance Services International (ASI), et doivent également se conformer aux documents normatifs d'ASI qui sont disponibles publiquement sur le site internet d'ASI. En faisant appel à un seul organisme d'accréditation opérant à l'échelle internationale - plutôt que de s'appuyer sur des organismes d'accréditation nationaux - FSC assure une cohérence globale et est en mesure de traiter les faiblesses pertinentes des systèmes de gestion des OC internationaux de manière plus holistique. L'ASI évalue chaque OC tous les cinq ans pour maintenir l'accréditation et pour la surveillance. En outre, à la suite d'une plainte, d'un incident ou de toute autre preuve, ASI peut procéder à d'autres formes d'évaluation, annoncées ou non. Il s'agit d'un processus standard pour tout OC accrédité. Si un organisme certificateur ne se conforme pas à la norme requise, ASI peut le suspendre. Pour plus d'informations sur les évaluations des organismes de certification, visitez [cette page](#).

ASI et FSC examineront les allégations spécifiques soulevées à l'encontre de la performance des OC dans la récente publication des médias. Afin d'enquêter et, finalement, de prévenir toute allégation de corruption, FSC dispose d'une procédure de gestion des réclamations qui peut être utilisée par toute partie prenante sur <https://connect.fsc.org/complaints> pour faire part de ses préoccupations.

Par ailleurs, le système FSC comporte des règles strictes régissant la relation entre les organismes certificateurs et les détenteurs de certificats, et l'impartialité est traitée en détail par les exigences FSC pertinentes qui sont largement inspirées de l'Organisation internationale de normalisation (ISO). Pour en savoir plus, visitez [cette page](#).

Chaînes d'approvisionnement en teck

Il n'y a pas de forêts certifiées FSC au Myanmar et donc pas de teck FSC en provenance de ce pays. Cependant, le teck certifié FSC peut provenir d'autres pays. FSC est conscient que certains détenteurs de certificats commercialisent à la fois des produits en teck certifiés et non certifiés, et nous sommes donc en train de vérifier l'origine de certains produits en teck certifiés. Une [boucle de vérification des transactions](#) est en cours et examine la chaîne d'approvisionnement mondiale de teck certifié FSC. FSC publiera ses conclusions dès que l'ASI les aura complétées.

Les normes strictes et transparentes de FSC assurent que la légalité du bois n'est pas compromise tout au long de la chaîne d'approvisionnement. Certaines dispositions de nos normes traitent du bois provenant de zones de conflit. Par exemple, pour le bois contrôlé (CW), cela fait partie des exigences relatives aux évaluations des droits traditionnels et des droits de l'homme, selon lesquelles le secteur forestier ne doit pas être associé à un conflit armé violent. Dans les normes de chaîne de contrôle (CoC) et de gestion forestière (FM), cette question est abordée à travers la légalité du bois et sa conformité avec la loi.

Dans le cadre de l'enquête en cours de FSC sur les chaînes d'approvisionnement en teck, nous accueillons favorablement les informations et les preuves concernant les détenteurs de certificats qui commercialisent du teck d'origine illégale, notamment en provenance de pays à haut risque comme le Myanmar.

Fibre Excellence

Fibre Excellence dispose d'un certificat de chaîne de traçabilité FSC (CoC) et utilise du bois contrôlé FSC (CW) - elle ne dispose pas de forêts certifiées FSC. Le cas mentionné dans les médias concerne le bois contrôlé, et non le bois provenant de forêts certifiées FSC. Le bois contrôlé peut être obtenu, en fonction du risque, en France et en Espagne, où le risque pour le bois contrôlé est considéré comme faible et il est donc autorisé dans le système FSC. Les incidents d'exploitation forestière sans permis d'exploitation peuvent entraîner une révision de la catégorie de risque qui déclencherait des mesures de contrôle obligatoires pour l'approvisionnement en matériaux.

Dans le cadre de la norme FSC sur le bois contrôlé, les organisations doivent s'engager à obtenir leurs matières premières à partir de sources à faible risque qui excluent cinq catégories inacceptables.

Pour plus d'informations sur l'évaluation nationale des risques FSC pour la France, veuillez consulter [ce lien](#).

Sur l'influence injustifiée au sein de FSC

Pour équilibrer les intérêts des différentes parties prenantes, FSC est régi par trois chambres (environnementale, sociale et économique) au sein de ses membres, du Conseil d'administration de FSC International et des Conseils d'administration de bureaux nationaux dans le monde (le réseau FSC). L'une des entreprises certifiées FSC ciblées dans le rapport, Fibre Excellence, est membre de la chambre économique de FSC France depuis 2018. Le Directeur des affaires publiques de l'entreprise a été élu membre du Conseil d'administration de FSC France en 2022.

Afin d'assurer que chaque groupe d'intérêt parmi les membres de FSC a une voix et une influence égales, les décisions au niveau international doivent être approuvées à la majorité des deux tiers des membres, et à la majorité des voix de chaque chambre. En France, elles doivent être approuvées à la majorité des membres et à la majorité des voix de chaque chambre.

Cela assure un pouvoir égal à toutes les chambres et limite toute autorité d'un membre sur un autre en toutes circonstances.

Sur l'audit et les organismes certificateurs

Les politiques de FSC ne permettent pas à une même personne d'effectuer à la fois un audit et un travail de conseil pour la même entreprise. ASI prend des mesures à l'encontre de toute personne dont on découvre qu'elle effectue les deux pour la même entreprise. Selon les enquêtes de FSC, l'auditeur en question n'a pas effectué les deux en même temps. De plus amples informations sont disponibles publiquement dans le [rapport d'audit de Fibre Excellence](#).

Sur Paper Excellence

En 2007, FSC s'est dissocié de [l'entreprise Asia Pulp & Paper \(APP\)](#). FSC a évalué les intérêts des actionnaires entre Paper Excellence et le groupe APP à plusieurs reprises et a conclu à chaque fois qu'il n'y a pas de relation de propriété majoritaire entre APP et Paper Excellence. FSC doit appliquer les dispositions de la Politique d'Association, version 2, pour examiner la relation de propriété entre APP et Paper Excellence puisque la déforestation présumée a eu lieu avant le 31 décembre 2022. Les nouvelles dispositions plus strictes de la Politique d'Association, version 3, ne deviennent applicables que dans les cas qui se produisent après le 1^{er} janvier 2023.

Entreprises au Brésil

Les enquêtes de l'IBAMA - qui peuvent ou non être pertinentes pour les activités couvertes par nos normes - n'ont pas été présentées à FSC. S'il y a des lacunes dans les exigences actuelles de FSC au Brésil, alors FSC suivra les processus normatifs pour y remédier. Comme pour de nombreux outils FSC, les politiques et procédures normatives peuvent être modifiées au fil du temps pour assurer l'alignement avec les exigences nationales. Le Brésil a des exigences de certification pour certifier les opérations forestières dans le pays qui ont été développées conformément au document normatif de FSC pour le développement et le maintien des normes de gestion forestière.

Traçabilité

FSC s'appuie sur des technologies et des innovations scientifiques pour améliorer la traçabilité dans son système et a déjà lancé un certain nombre de projets pilotes pour renforcer son système de Chaîne de contrôle et assurer une meilleure traçabilité le long de ses chaînes d'approvisionnement.

- L'une des tendances les plus notables concernant la traçabilité au sein de la chaîne d'approvisionnement en bois est l'utilisation de systèmes de blockchain qui ont le potentiel de rationaliser la gestion de cette chaîne d'approvisionnement et de transformer les moyens d'en assurer la traçabilité. FSC travaille à l'introduction de la blockchain afin d'améliorer l'intégrité de sa chaîne d'approvisionnement par le biais d'un suivi en temps réel des transactions impliquant des produits portant les mentions/labels FSC.
- Une autre tendance croissante est l'utilisation de tests scientifiques que FSC emploie à travers des techniques d'identification du bois (Wood ID). FSC s'efforce de mettre fin à l'exploitation forestière illégale et d'assurer que le bois utilisé dans les chaînes d'approvisionnement des produits certifiés FSC provient de sources légitimes. C'est pourquoi FSC est impliqué dans le projet WorldForestID qui a pour but de construire la plus grande base de données au monde d'échantillons de bois géoréférencés provenant de toutes les régions du monde où l'exploitation illégale des forêts est un problème. Cette base de données sera utile dans les cas où l'identification du bois est nécessaire pour évaluer des origines douteuses.
- Chez FSC, nous utilisons à la fois l'imagerie satellite et les cartes du système d'information géographique (SIG) pour collecter des données qui apportent la preuve des pratiques de gestion et de préservation des forêts des organisations. L'un des outils innovants que FSC a créé pour aider les auditeurs de Gestion forestière à inspecter les conditions dans et autour des forêts certifiées est le portail SIG FSC. Il s'agit d'une nouvelle application de cartographie web qui permet aux auditeurs de Gestion forestière FSC du monde entier d'accéder à des informations géospatiales pertinentes.